



LA MORTALIDAD POR NEUMONÍA SE DUPLICA



JOSÉ DANIEL FERRER ACEPTA SALIR AL EXILIO



DOMINICANA, GRAN EXPORTADORA DE HUEVOS A CUBA



"DUELE QUE MI GENTE NO DEFienda AL MIGRANTE"



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



El Alicia, con bandera cubana, es el único barco detectado por los servicios de rastreo. / Vesselfinder

El 80% del crudo venezolano enviado a Cuba en septiembre llegó a bordo de tanqueros fantasmas

14ymedio, Madrid, 03 de octubre 2025

El buque partió del puerto de Amuay, en Venezuela, el pasado 30 de agosto con una carga aproximada de 300.000 barriles. (pág. 8)

ACTUALIDAD



Vecinos de Marianao en las calles, la noche del martes. / X/Captura

Cacerolazos y cortes de calle en Marianao logran que devuelvan la luz después de cuatro días de apagones

14ymedio, Madrid, 08 de octubre 2025

Decenas de personas salieron a la calle la noche de este martes en el municipio de Marianao (La Habana) para reclamar el fin del apagón que estaban sufriendo. En un video compartido en redes sociales, se ve cómo los vecinos tocan sus cazuelas en mitad de una calle en la que han detenido el tráfico y han incendiado objetos.

Según los testimonios de residentes recopilados en el lugar por *CubaNet*, los hechos sucedieron en la calle 51 con 88b, en el barrio de Santa Felicia, y enseguida llegó la Policía. "Hay dos muchachos detenidos", asegura en su comentario Karelía Ibáñez, que informa: "No solo tocaron calderos, hubo manifestación. Tampoco se proyectó ningún funcionario antes que llegara el convoy, así que fueron con todo y a todos".

Pocos minutos después, cuentan también, devolvieron la luz al barrio. "Hacía cuatro días que la corriente la quitaban y ponían cada 10 o 15

minutos, madrugada y todo", refiere Lissette de las Mercedes Quintero Flores. "Tocaron calderos en todo el barrio, pero como siempre alguien avisó y vino el camión de la Policía".

Sami Mayde Sánchez aporta más detalles, pero coincide en lo que reflejan numerosos comentarios: "Quemaron cosas en la calle, la mayoría eran mujeres. Cuando pasé había muchos policías y ya estaba todo tranquilo, pero había bastantes personas aún".

Por su parte, Mario Miguel Lago Leyva precisa que "la idea partió de Finlay" y después "se fueron uniendo" de otras zonas. Y prosigue: "Llegó un convoy y coronel de la Policía, una camioneta, como cinco patrullas, dos chivatos y a un ciudadano que se lo llevaron detenido sin causa. Ah, y luego la intendente del municipio. Después de ahí pusieron la corriente y un discurso político de justificaciones infundadas".

En las últimas semanas, se están multiplicando las protestas, no solo por la falta de luz, sino por el agua o la falta de recogida de basura. La semana pasada, *14ymedio* registró un cacerolazo en mitad de un apagón en las inmediaciones de la Ciudad Deportiva, una zona antaño clasificada como donde "no se va a luz".

De igual manera, un grupo de mujeres cerró la calle Monte, en el corazón de La Habana, cargadas con sus hijos y con cubos vacíos

De igual manera, un grupo de mujeres cerró la calle Monte, en el corazón de La Habana, cargadas con sus hijos y con cubos vacíos, manifestando su enojo por la carencia de servicios. Aunque varios agentes de la Policía las encararon, momentos más tarde, al lugar llegó una pipa, custodiada por una patrulla.

Los apagones no son el único padecimiento en Marianao. Hace justo tres días, la televisión oficial publicaba un reportaje sobre el municipio, a cuento de la campaña de "higienización" en la que el Gobierno ha puesto a trabajar a funcionarios de todos los ministerios, y los vecinos hablaban ante las cámaras sin ambages de la situación que están viviendo.

"Es una sumatoria de varios problemas, que si fuera uno solo, está bien, pero es el agua, es la basura, es la corriente", lamentaba Orfareina Bien Jiménez, residente en el barrio de Pocitos.

"Llevamos 36 días sin agua", aseveraba Talía Leyé, que añadía otras cuestiones: "el tema de la basura, el tema del policlínico, que no hay medicamentos". La basura la recogen cada mes "o cada dos meses",

estimaba otro vecino, Pedro Miguel González. "Ese es el problema. Cuando recojan la basura se acaban todas las enfermedades". Más de 27.000 habitantes conviven en Marianao, informaba Canal Caribe, "con una situación crítica con el abasto de agua a través de la red de distribución".





Foto satelital, tomada en marzo, de las chimeneas todavía en proceso de instalación. / Jorge Piñón/Google Earth

Una foto satelital revela que la "patana Asticar", en La Habana, tendrá nueve motores

14ymedio, La Habana, 05 de octubre 2025

La "patana Asticar", ubicada en los muelles de Astilleros del Caribe, en La Habana, está en construcción desde al menos el inicio de este año. Una foto satelital de marzo, compartida con este diario por el experto de la Universidad de Texas Jorge Piñón, muestra la progresiva construcción de las chimeneas.

Mencionada solo un par de veces por las autoridades de la Unión Eléctrica, la central –que a diferencia de las *patanas* turcas no es flotante, sino que está en tierra– sigue siendo un misterio. Enclavada en un muelle del astillero estatal que pertenece al Grupo Empresarial Gemar, del Ministerio del Transporte, se desconoce de dónde llegaron los motores, qué capacidad de generación puedan tener y cuánto desembolsó La Habana –si es que no se trata de un donativo– para adquirirlos.

No obstante, queda claro que la Asticar sigue todavía en construcción. Hasta ahora solo tiene seis chimeneas visibles, numeradas del 4 al 9 en la punta, lo que sugiere que faltan al menos tres más. En fotos tomadas

por *14medio*, se notan en efecto otros tres andamiajes similares a los que sostienen a las chimeneas justo al costado, lo que indica que las torres 1, 2 y 3 siguen en construcción.

Sobre el origen de la "patana", ubicada a escasa distancia de donde solía estar la turca *Suheyly Sultan*, que se fue en agosto y, con ella, los 240 megavatios (MW) que producía. Piñón aventura varias hipótesis. Viendo la fecha de construcción de las chimeneas, los motores podrían haber llegado a bordo de la central flotante *Cankuthan Bey*, de Karpowership, en diciembre de 2024.

Según informó la UNE entonces, la *Cankuthan Bey* llegó a La Habana el domingo 8 de diciembre "para hacer trabajos de puesta en marcha de sus unidades y, una vez concluidos" se fue de Cuba el pasado septiembre.

Otra teoría es que las unidades de generación de la Asticar –o al menos parte de ellas– hayan llegado a bordo del buque de carga pesada *OK*, el pasado mayo, aunque la imagen satelital, que muestra las chimeneas a medio construir, sugiere que el emplazamiento de la "patana" empezó meses antes.

En cuanto al origen, todo apunta a que las chimeneas son turcas, aunque podría tratarse también de una donación de las tantas hechas por China a Cuba en los últimos meses

En cuanto al origen, todo apunta a que las chimeneas son turcas, aunque podría tratarse también de una donación de las tantas hechas por China a Cuba en los últimos meses, o incluso a un tercer socio que el régimen se niega a revelar. En el primero de los casos, apunta Piñón, cada uno de los nueve motores, similares a los de las centrales flotantes, tendría una capacidad de 15 o 20 MW, lo que daría un total de generación de 135 o 180 MW.

La mención a la "patana Asticar" a inicios de esta semana en un reporte de avería de la Empresa Eléctrica habanera da a entender además que ya la "patana" podría estar funcionando a media capacidad, mientras terminan de instalar los motores y las chimeneas correspondientes.

El secretismo con el que actúan las autoridades se ha reflejado también en los acuerdos firmados con la compañía turca Karpowership (Karadeniz Holding) desde la llegada de la primera *patana*, en 2019. Nunca se supo el costo para Cuba, aunque ya en agosto de 2023 se estimaba que la factura se elevaba a más de 100 millones de dólares. Ante la incapacidad de La Habana de pagar ese monto, los turcos retiraron poco a poco sus *patanas* –de las ocho que hubo, solo queda una, en Regla– y consiguieron

una compensación. Aunque se trata otra vez de un acuerdo secreto, se sabe que a la naviera turca Karen Caribbean Shipyard se le otorgó una concesión portuaria en una parte de los muelles de la estatal Astilleros del Caribe (Asticar), donde están precisamente instalando los nuevos motores para producir energía.

El silencio en torno a esta central y su instalación no encaja con las ansias de las autoridades de mostrar a toda costa que en el país "se trabaja" para disminuir las horas de apagones. El mejor ejemplo es la entrega de paneles solares y generadores industriales chinos, que la prensa oficial ha anunciado en cada ocasión con bombo y platillo asegurando que cada MW extra que llegue al SEN alivia la carga de las sobreexplotadas termoeléctricas de la Isla.

No obstante, ni la fotovoltaica con sus miles de paneles instalados ni los generadores chinos han sido capaces de paliar el enorme déficit que vive la Isla a diario. La falta de corriente se ha normalizado en el país a tal punto que los 1.570 MW de déficit pronosticado para este domingo por la UNE parecen un alivio frente a los 1.840 que se registraron el pasado martes.



El 80% del crudo venezolano enviado a Cuba en septiembre llegó a bordo de tanqueros fantasmas

14ymedio, Madrid, 03 de octubre 2025

Los servicios de rastreo marítimo solo detectaron en septiembre un tanquero con bandera cubana transportando crudo venezolano. Se trató del *Alicia*, que partió del puerto de Amuay, en Venezuela, el pasado 30 de agosto y llegó a La Habana el 9 de septiembre con una carga aproximada de 300.000 barriles, según estimaciones basadas en su calado.

De acuerdo con este dato, afirma el experto de la Universidad de Texas, Jorge Piñón, la carga de 52.000 barriles por día (bpd) que reportó la agencia Reuters este miércoles, "debió realizarse a bordo de tanqueros fantasma". El especialista compartió con *14ymedio* su análisis basado en los datos facilitados por los servicios de rastreo, según los cuales no hubo ningún movimiento desde México, al menos de manera transparente.

La cantidad suministrada el pasado mes por Pdvsa es la más alta en lo que va de 2025, un año que ha sido muy irregular en cuanto a envíos. Contrastan con fuerza los 50.000 bpd de marzo o 42.000 bpd de febrero con los 10.000 bpd de enero y los raquíticos 8.000 de abril. Las idas y

venidas del Gobierno estadounidense con la licencia de Chevron para extraer en Venezuela han pesado mucho en esas oscilaciones en función de las posibilidades de Caracas de vender o exportar mayores cantidades e, incluso, de no tener excedente en sus inventarios cuando el permiso del Departamento de Estado ha limitado las operaciones.

En cuanto al tanquero ruso *Akademik Gubkin*, que llegó a la Isla el pasado 25 de septiembre con 740.000 barriles de petróleo crudo de tipo Ural, el trasvase de su carga empezó el 2 de octubre hacia el *Lourdes*, un barco cubano con capacidad para 500.000 barriles. La operación se desarrolla en la bahía de Nipe (Holguín), donde ha llegado también otro tanquero, el *Equality*, con capacidad estimada de 420.000 barriles, para participar en el transbordo del crudo ruso.

El Ministerio de Energía y Minas informó del avance "a buen ritmo de la construcción de los cuatro nuevos depósitos en la Base de Supertanqueros de Matanzas"

La carga del *Akademik Gubkin* está estimada en más de 48 millones de dólares, teniendo en cuenta que el barril de este tipo y procedencia se sitúa en 65,49 dólares, aunque se desconoce cómo lo paga Cuba, si lo hace. Es la segunda vez que este tanquero ruso entra en las aguas cubanas en 2025, después del arribo en febrero de una cantidad ligeramente mayor de crudo, 790.000 barriles valorados en unos 55 millones de dólares.

Según Piñón, La Habana y Cienfuegos –o ambas– pueden ser las refinerías de destino de este crudo.

Este miércoles, el Ministerio de Energía y Minas informó a través de su cuenta en X del avance "a buen ritmo de la construcción de los cuatro nuevos depósitos en la Base de Supertanqueros de Matanzas", que calificó de estratégica para la seguridad energética del país.

Desde el incendio en 2022 que dejó 17 víctimas mortales –la mayoría jóvenes que hacían el servicio militar activo y fueron enviados sin conocimientos suficientes a apagar el fuego– el Gobierno no solo ha perdido la capacidad para almacenar el petróleo que recibe, sino que se ve obligado a realizar laboriosas y costosas tareas de traslado entre barco y barco para gestionar las cargas. La pérdida de la Base de Supertanqueros supuso, de hecho, la imposibilidad de almacenar hasta 200.000 metros cúbicos de combustible (unos 1.258.000 barriles de petróleo).

La obra implica la construcción de 14 elementos, no solo los cuatro tanques principales, sino también "viales, cercados, interconexiones y sistemas auxiliares, todos con niveles de seguridad fortalecidos".

Según la información oficial, "la Empresa Comercializadora de Combustibles es la inversionista principal de esta obra, que incluye además unos dos kilómetros de cercado perimetral y siete kilómetros de asfalto en las vías de acceso. Los tanques, edificados con mayor distancia entre ellos, dispondrán de modernos sistemas de pararrayos y otras medidas de seguridad".





Las panaderías actualmente consumen una elevada cantidad de diésel diario. / Tribuna de La Habana

A falta de petróleo, desechos de moringa y paneles solares para hornear el pan

14ymedio, Madrid, 06 de octubre 2025

Las panaderías de La Habana se preparan para trabajar con biomasa y paneles solares. El método ha sido probado con éxito en la Panadería Dulcería Línea y 12, ubicada en El Vedado, y sus trabajadores afirman que los especialistas han certificado el pan de perro con el que se realizó el experimento como un producto de calidad.

Canal Caribe informó este domingo del proyecto, que permitirá ahorrar enormes cantidades de diésel y gas a la industria alimentaria.

"Diariamente, este horno que vamos a ver ahora consume alrededor de 80 kilos de diésel todos los días, es el mínimo. Por tanto, multipliquemos eso por 385 días y ese va ser el resultado que vamos a obtener", contó C. Alfredo Curbelo Alonso, investigador en Cuba Energía.

Esas cantidades, en cada panadería del país ascienden a un fuerte desembolso económico dependiente, además, de la disponibilidad del recurso. En cambio, este proyecto implica la puesta en marcha de los hornos a partir de otro tipo de combustible: *pellets* de moringa. La planta es una de las pocas cosas que abundan en Cuba y a partir de esa idea se inició una colaboración con España, a través de empresas y la

Universidad de Zaragoza con la Agencia de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

El proyecto comenzó a estudiarse en 2022, según anunció la Asociación Española de Biomasa, por el Centro de Investigación de Recursos y Consumos Energéticos, que hizo las comprobaciones sobre la idoneidad de la biomasa de la moringa, el sistema y proceso de conversión de sus restos leñosos en *pellets* y su potencial, entre otras cosas. Todo ello permitió inaugurar, en octubre de 2024 la primera fábrica de este tipo en la Isla.

En una nota publicada con motivo de la apertura del centro, la asociación española afirmó que los restos leñosos de la moringa "de rápido crecimiento y múltiples aplicaciones" pasarían a transformarse, en vez de desecharse, sirviendo como fuente de calor. La empresa Ecofricalia aportó la planta de *peletizado* específica para biomasa de moringa y la compañía Biocurve las calderas de biomasa.

"Gracias al uso de biomasa, el proceso de secado se hace con un menor coste energético comparado con el sistema eléctrico que se venía utilizando"

"Gracias al uso de biomasa, el proceso de secado se hace con un menor coste energético comparado con el sistema eléctrico que se venía utilizando", afirmó la nota de prensa. Con esto, se garantizaría –a priori– el abastecimiento de los hornos de las panaderías fruto del acuerdo con el Ministerio de Industria Alimentaria y Cuba Energía. "Expertos e investigadores cubanos destacan lo válido de esta propuesta ante la contingencia energética que enfrenta el país. Además, valoran su importancia en situaciones excepcionales como las provocadas por fenómenos meteorológicos", afirma el reporte.

En el reportaje, se explica a la población cómo se ha generalizado el uso de *pellets* de madera, que tienen un alto poder de combustión y son muy fáciles de manipular. El investigador Curbelo Alonso señala que lo que va a comenzar en panaderías podría extenderse a otras industrias más grandes, aunque en ese caso será necesario que los *pellets* sean de astillas de madera, "un poco más sencillos de producir y más difíciles de manipular, pero que vale la pena".

El objetivo es transformar la matriz energética a partir de un recurso con el que la Isla cuenta en abundancia. La pasada semana, en una entrevista con Bloomberg Línea, el experto de la Universidad de Texas Jorge Piñón reivindicaba precisamente el uso de la biomasa en Cuba

como sustituto del costoso crudo nacional, de mala calidad, aunque él proponía la caña como materia prima base.

En el reportaje se menciona igualmente la posibilidad de colocar paneles de energía fotovoltaica en todas las panaderías del país en que sea posible, de manera que podría realizarse el horneado en el horario de sol. "Esto es un proyecto integral que se plantea ahora en los planes de inversiones, que lo estamos preparando para el 2026, en los techos de las panaderías que tienen condiciones para hacerlo", añade el ingeniero, que asegura poder así garantizar "las producciones continuas para la población, sin interrumpirla por falta de diésel".

La escasez de harina y el mal estado de los molinos han provocado una crisis más en la Isla: la del pan de mala calidad y tamaño menguante. A ello se suma la falta de electricidad, que frecuentemente pone en jaque la elaboración del producto, llegando a provocar un pánico en la población que busca desesperadamente hacerse con él y llevando ya no a las autoridades, sino a los propios panaderos, a racionar la venta en varias ocasiones, incluso en los negocios privados.



El catamarán sustituirá al *Perseverancia* mientras este está en mantenimiento. / Facebook/Eduardo Rodríguez Dávila

Cuba alquiló, "con opción de compra", el catamarán mexicano que viaja entre Batabanó y Nueva Gerona

14ymedio, La Habana, 03 de octubre 2025

El catamarán mexicano *V2V Empress*, que desde esta semana cubre la ruta de Batabanó a Nueva Gerona, llegó a la Isla bajo un contrato temporal. Según un video promocional compartido por el ministro de Transporte, Eduardo Rodríguez Dávila, el *ferry* es arrendado, "con opción de compra".

El trato, explica en el audiovisual Roberto Ricardo Marrero, director del Grupo Marítimo Portuario (Gemar), "es un resultado concreto de la Feria de Transporte". No obstante, en el material no se menciona a la empresa dueña del *Empress* –que lleva ese nombre por la primera ruta que realizaba en Canadá entre Vancouver y Victoria–, Naviyuc, una firma "de capital privado 100% mexicano" con base en Mérida, Yucatán, que hace dos años compró el *ferry* a una compañía canadiense. También se omite el costo de alquilar la embarcación.

"Estuvimos todo este tiempo buscando las mejores variantes de cuál sería la embarcación más apropiada y finalmente se aprobó que este

fuera la embarcación que sustituyera en esta primera etapa a la reparación del *ferry* [*Perseverancia*] –que sale de servicio el próximo domingo– y que pudiera después quedarse con nosotros ya de forma permanente en el tráfico de Nueva Gerona a Batabanó", añadió Ricardo Marrero, dando a entender que el Ministerio valora comprar el catamarán.

La prensa estatal, siempre corta de buenas noticias, también ha descrito con entusiasmo el "confort" del catamarán mexicano: buena velocidad, mesas individuales, puertos USB para cargar celulares, pasillos amplios y 240 asientos que "no resultan del todo cómodos" pero que pueden transportar una cantidad considerable de pasajeros.

La prensa estatal, siempre corta de buenas noticias, también ha descrito con entusiasmo el "confort" del catamarán mexicano

Un pasajero entrevistado por la Agencia Cubana de Noticias (ACN) también celebró "la amplitud de la cafetería y los servicios sanitarios, diseñados para uso simultáneo por dos personas. En relación a la climatización, señaló que aún requiere ajustes y comentó que, según explicó un marinero, cubrir las ventanas podría ayudar a mitigar el efecto del sol sobre los cristales y mejorar la temperatura a bordo".

El pasaje, informó *Venceremos*, tendrá un precio de 200 pesos, una cantidad que pocos podrán desembolsar con frecuencia, y las meriendas y alimentos que se vendan a bordo correrán a cargo de empresas privadas, una modalidad que también se ha implementado en los servicios ferroviarios.

La tripulación del *V2V Empress* fue capacitada por "especialistas mexicanos", señaló el medio, "quienes explicaron el funcionamiento del barco y el papel de las hidromozas, encargadas de velar por la disciplina durante el viaje".

Por último, Ricardo Marrero explicó que el catamarán también realizará una segunda ruta dos veces a la semana de Nueva Gerona a Cayo Largo del Sur, para transportar a "los trabajadores del turismo que llevan mucho tiempo sin poder contar con este servicio".

No es la primera vez que Naviyuc cierra negocios con Cuba. La empresa tiene contratos de mantenimiento y reparaciones desde 1999 con el astillero Asticar, de La Habana y, en octubre de 2022, anunció el desarrollo en la Isla "del primer puerto multimodal de carga rodada, pasajeros y cruceros en la provincia de Pinar del Río, en el golfo de

Guanahacabibes, el punto más cercano a México", en colaboración con Coral Marítima S.A., una la sociedad mercantil cubana.

La mexicana ya ha alquilado el *V2V Empress* a otros Gobiernos. Meses después de adquirirlo, en octubre de 2023, firmó un contrato con la Administración de la isla caribeña de Montserrat para dar un servicio de *ferry* de pasajeros entre Montserrat y Antigua a partir de noviembre de ese año.

La embarcación, construida en 1995 y que lleva la bandera de Belice, fue pensada para operar como un barco de servicios de alta gama. Su historia comenzó en 2017, cuando se lanzó un servicio de cruceros premium en Columbia Británica, Canadá. Conectó la ciudad de Vancouver, en el océano Pacífico, con Victoria, la capital provincial. No obstante, su aventura no fue tan exitosa. La empresa que lo operaba anunció en 2020 –antes de la pandemia de covid-19– que cerraría operaciones y el catamarán "permaneció prácticamente abandonado durante casi tres años", hasta la venta a Naviyuc.





El cartón de huevos en Cuba ronda los 2.750 pesos este octubre. / 14ymedio

En apenas siete meses, Dominicana duplica sus exportaciones de huevos a Cuba

14ymedio, Madrid, 03 de octubre 2025

Cuba se ha convertido en "un pilar fundamental para el crecimiento y la estabilidad" de la industria avícola de República Dominicana, que actualmente exporta la descomunal cantidad de 65 millones de huevos mensuales a la Isla. El valor podría superar los 43 millones de dólares si se toma como referencia el precio de febrero, cuando los productores informaron de la venta de 30 millones de huevos por más de 20 millones de dólares.

El dato fue divulgado este jueves en la prensa local del país vecino, que se hizo eco de la cita *Protejamos nuestra agricultura*, celebrada en un hotel de la ciudad dominicana de Santiago, aunque contrasta con los datos publicados en Prodominicana, que sitúa en 18,8 millones de dólares el valor FOB (que no incluye los costos de exportación como seguros y fletes) de los huevos exportados a Cuba hasta agosto de 2025. Es la suma entre los 14 millones de compras en huevos frescos de aves domésticas y 4,7 millones en huevos de aves fecundados para incubar. Las cifras representan un crecimiento interanual del 242,4% y ya hay 28 empresas que venden a la Isla.

El negocio, en cualquier caso, está en franco crecimiento de manera patente. Por ello, en el encuentro, los productores reivindicaron la importancia de mantener el negocio en la Isla. "Si esa puerta se cierra, perderíamos uno de los pilares que sostiene la estabilidad actual de la industria", advirtió Fabio Baba, productor participante en la reunión.

Faba recordó que los negocios comenzaron en 2023, cuando, tras la crisis diplomática con Haití, se optó por iniciar las exportaciones a la Isla. Según su discurso, la industria avícola se sustenta en cinco pilares: "aumento de la producción, consumo nacional, exportaciones, estabilidad de precios y soporte técnico".

El presidente de la Asociación Dominicana de Avicultura (ADA) celebró que la industria vive un momento histórico, ya que la producción de huevos entre 2024 y 2025 ha crecido un 15% y rondó los 390 millones de unidades mensuales al cierre del pasado año.

La última vez que Dominicana facilitó datos de exportaciones en Cuba fue el pasado marzo, cuando se indicó que el mes anterior se enviaron 30 millones de unidades a más de 20 millones de dólares

La última vez que Dominicana facilitó datos de exportaciones en Cuba fue el pasado marzo, cuando se indicó que el mes anterior se enviaron a la Isla 30 millones de unidades a más de 20 millones de dólares. "La iniciativa del Gobierno dominicano de apoyar la exportación de huevos a mercados como Cuba, en momentos de crisis, es un ejemplo claro de cómo la resiliencia y la colaboración entre los diferentes actores del sector puede generar resultados positivos", dijo entonces Miguel Lajara, miembro de ADA.

Las adquisiciones no han hecho más que aumentar de manera vertiginosa, ya que ahora es más del doble que en febrero, pero también el septiembre pasado se divulgaron datos que anunciaban este panorama. Aquel era el primer balance de valor de ventas que se hacía, un año después de abrirse el mercado y revelaba que entre julio y diciembre de 2023, el gasto de Cuba en Dominicana fue de 1,5 millones de dólares, mientras que en los 8 primeros meses de 2024 se llegó a 5,2 millones de dólares.

Aunque no se mencionaban las unidades, la prensa señalaba que "la demanda cubana ha sido tan dinámica, que una de estas compañías envió casi un millón de huevos a Cuba en tan solo una semana". Entonces había 14 empresas exportando, frente a las dos aprobadas en 2023.

El pasado agosto, el diario oficialista *Trabajadores* calificó el momento actual como el peor en 60 años, al señalar que en solo tres décadas, Cuba pasó de producir 2.717 millones de huevos en 1991 a solo 385 millones en 2024. Esa cantidad supone menos en un año de lo que Dominicana genera en un mes.

La crisis de la industria avícola tiene un sinfín de causas que van desde la falta de pienso a la edad de las gallinas y su mal estado de salud, así como a los apagones que acaban provocando la muerte por sed de los animales. Así, Colombia y Dominicana se han convertido en principales proveedores de un producto que escasea, pero su adquisición en los mercados resulta muy onerosa.

Esta semana, según los datos que recaba *14ymedio*, en una mipyme de la capital el precio del cartón de 30 unidades era de 2.800 pesos, mientras que en un mercado estatal –el de 17 y K, también en La Habana– el costo no se quedaba atrás, con 2.700 pesos. Ambos precios superan el salario mínimo de un cubano promedio.



Imagen de archivo de una granja avícola estatal. / El Artemiseño

Condenada por la pérdida de 7.000 aves, una empleada denuncia a los directivos de una granja en Guantánamo

14ymedio, La Habana, 05 de octubre 2025

Desde hace semanas, Yanet Martínez Latamblet vive entre la tristeza y la molestia. La trabajadora, junto a otros cuatro empleados, ha sido condenada por el robo de más de 7.000 pollos de la granja avícola Lajita 1, perteneciente a la Empresa Avícola de Guantánamo, un delito que niega enfáticamente y del que señala a los directivos de la entidad, que ni siquiera fueron llevados a juicio.

"Quiero denunciar la violación y el acoso que estoy teniendo de parte de la máxima dirección de mi empresa", dice categórica la mujer. Martínez Latamblet acaba de ser sancionada, tras una vista oral, el pasado 25 de septiembre, a un año de prisión domiciliaria por "no preservación de los bienes del Estado". Además de apelar el fallo del Tribunal Municipal de Guantánamo, señala como verdaderos culpables a los directivos de la entidad estatal, ubicada en el kilómetro 1 de la carretera a Santiago de Cuba.

"En mi situación se encuentran cuatro compañeros más", enumera la trabajadora, que laboró en la granja entre 2017 y 2024 como criadora, y que solo se enteró de que estaba siendo encausada el pasado 7 de septiembre. "Recibimos una citación para un juicio por 'incumplimiento del deber' y cuando llegamos al tribunal nos enteramos de todo, no teníamos ningún tipo de preparación para eso, lo desconocíamos todo", remacha. Ese día, no obstante, la vista oral fue suspendida porque faltaban dos encausados.

"Todo lo que habíamos oído hasta ese momento era que la responsable era la jefatura", asegura sobre un hecho ocurrido en septiembre de 2023 cuando en "una auditoría a nivel de empresa se detectó el faltante de 7.000 aves". Tras el control, los trabajadores de la granja fueron citados a una reunión donde les exigieron pagar de su bolsillo el monto correspondiente a los pollos perdidos.

La Empresa Avícola de Guantánamo atravesaba entonces un mal momento con varios faltantes y el monto por los 7.000 pollos desaparecidos superaba los 100.000 pesos

"Nos pidieron que pusiéramos el dinero", recuerda Martínez Latamblet. La Empresa Avícola de Guantánamo atravesaba entonces un mal momento con varios faltantes y el monto por los 7.000 pollos desaparecidos superaba los 100.000 pesos, una suma que repartida entre los trabajadores seguía siendo "impagable", aclara la mujer. Ante la negativa de los empleados de entregar esos recursos, se hizo imposible esconder el desfalco.

La situación financiera de Lajita 1 ha sido en las últimas décadas muy precaria, la granja estuvo incluso paralizada por más de 15 años y a partir de 2016 se reactivó para la producción de pollitas de inicio, buscando abastecer las necesidades avícolas locales y evitar el traslado de estas aves desde otras provincias. Sin embargo, la falta de pienso animal, los problemas con el combustible y los constantes faltantes mermaron significativamente su producción.

Mientras estuvo trabajando en la granja, Martínez Latamblet protagonizó varias denuncias sobre el mal manejo de los recursos y la implicación de los directivos en el robo de pollos. En 2019, según un reporte de *Cubamet*, acusó a varios dirigentes de la Empresa Avícola de Guantánamo "ante la policía económica por desvío de recursos, falsificación de documentos y malos manejos y faltantes".

En aquel momento, la llegada de una nueva directora, tras sorprender al anterior, José Roberto Crespo, en un punto de control de la Policía, junto

a cuatro trabajadores, cargando 14 sacos de pienso, propició la realización de una auditoría que dejó a la luz la pérdida de 5.000 aves y de buena parte del alimento animal. Tal como en esta ocasión, informaron a los empleados que debían cubrir monetariamente el faltante pero ellos se negaron. Aquella negativa y la denuncia pública de Martínez Latamblet le acarreó innumerables represalias que la guantanamera cree que son, en parte, la raíz de la actual acusación.

Como en un ciclo que se reproduce una y otra vez, la mujer ha visto repetirse ahora la historia, bastante común en las granjas avícolas oficiales que atraviesan un pésimo momento. La caída en la producción ha disparado el precio de la carne de pollo que se comercializa a más de 350 pesos la libra en los mercados y cada huevo ronda los 100. Cuba pasó de producir 2.717 millones de huevos en 1991 a solo 385 millones en 2024 y los datos de este año podrían ser aún peor.

En mayo de 2024 el caso contra Martínez Latamblet y sus colegas pasó a manos del Departamento de Investigaciones Técnicas

En mayo de 2024 el caso contra Martínez Latamblet y sus colegas pasó a manos del Departamento de Investigaciones Técnicas (DTI). "Fuimos citados los cinco trabajadores acusados y le mostramos las tarjetas de nave, las fotos que teníamos y todas las evidencias que nos pidieron, nos tomaron las huellas de olor y una muestra caligráfica". En paralelo, la empresa decidió dejarlos bajo un proceso de interrupción laboral sin sueldo, una reacción que la mujer ve como "una represalia" por haberse negado a cubrir el faltante de su bolsillo.

Finalmente, luego de varias oscilaciones laborales, el 26 de marzo de este año todos los trabajadores de la granja pasaron a un proceso de "disponibilidad", el eufemismo oficial para el despido. "Nos quedamos sin trabajo y sin salario, sin derecho a reclamación porque nos dijeron que era una orden que había llegado desde el nivel nacional". El desvío crónico de recursos de la granja la puso en la mirilla de los recortes oficiales, desde la empresa principal en La Habana aseguraron que el lugar "no había aportado nada, productivamente, al sistema", sentencia la mujer.

"A raíz de esta situación, el 95% de los trabajadores decidimos quejarnos a todas las instancias, fuimos incluso hasta La Habana y dejamos una carta en el Comité Central". Sin embargo, la respuesta no ha llegado aún y Martínez Latamblet sigue desempleada y ahora en prisión domiciliaria. "Los verdaderos responsables siguen ahí porque son, la mayoría, los dirigentes de la Empresa Avícola de Guantánamo", señala sin cortapisas. "Estamos pagando los inocentes".



José Daniel Ferrer, líder de la Unión Patriótica de Cuba, en una de sus transmisiones en directo, antes de ser de nuevo detenido. / Captura/Facebook

"Golpizas, torturas, humillaciones, amenazas de muerte" llevan a José Daniel Ferrer a aceptar el exilio

14ymedio, Madrid, 03 de octubre 2025

El opositor José Daniel Ferrer, líder de la Unión Patriótica de Cuba (Unpacu), acepta su exilio de Cuba. Lo ha expresado en una carta manuscrita hecha pública por su familia en sus redes sociales y remitida desde la cárcel de Mar Verde, en Santiago de Cuba, donde se encuentra desde que le revocaron la libertad condicional, el pasado 29 de abril, después de tres meses excarcelado.

Antes de esa fecha, cuando se produjo "el último asalto" a su casa, explica Ferrer, ya se había decidido. "Esta decisión la tomé por la seguridad de mi familia y por la frustración que me produjo el confirmar al salir de prisión la desunión, el sectarismo y la falta de efectividad de la oposición dentro y fuera de Cuba, en la lucha por la libertad y el bienestar de nuestra patria", dice refiriéndose a sus meses de excarcelación.

"Durante años he sido sometido a brutales golpizas, torturas, humillaciones, amenazas hasta de muerte y otros tratos crueles,

inhumanos y degradantes por esbirros y otros instrumentos de la peor dictadura que ha conocido el continente americano", comienza su misiva. "Todo con la intención de obligarme a abandonar mi país o a renunciar a la lucha no violenta a favor de la libertad, la democracia, y los derechos humanos y el bienestar de mi patria".

En los últimos meses, los que lleva en prisión, "el ensañamiento de la dictadura en mi contra ha sobrepasado todo límite" y enumera "golpizas, torturas, humillaciones, amenazas y condiciones extremas", además de "robos de mis alimentos y productos de aseo" y amenazas contra su mujer, Nelva Ortega, y sus hijos. "Todo con la intención de obligarme a abandonar mi patria", dice. "Ante las constantes manifestaciones de la policía política para que me fuera de Cuba, terminé aceptando la salida al exilio".

Sin embargo, expone, "desde que comenzaron los trámites para concretar tal fin, como siempre sucede, los agentes del régimen han estado jugando muy sucio: continúan con el plan de acoso, amenazas, humillaciones, robos y condiciones extremas". Como ejemplo, pone la presión que ejercieron para que concretara su matrimonio con Nelva el "día del natalicio del dictador fallecido", el 13 de agosto, y "videos y grabaciones" que asevera Ferrer que tomaron "con la intención de realizar publicaciones que pongan en duda nuestro compromiso con la lucha por la libertad de Cuba".

Asimismo, refiere que lo han querido obligar a hacer declaraciones y a pedir a la Iglesia católica que medie entre La Habana y Washington

Asimismo, refiere que lo han querido obligar a hacer declaraciones y a pedir a la Iglesia católica que medie entre La Habana y Washington, un diálogo, define, "que conduzca a la vergonzosa negociación de otras veces: liberación de presos políticos a cambio de levantamiento de sanciones y otras facilidades a la dictadura".

El opositor aclara: "Si mi vida y la de mi familia depende de que pida tales cosas, prefiero mi muerte en este campo de concentración al estilo nazi y hasta el sacrificio de mi familia". Y añade, sin dejar claro si su salida podrá concretarse a corto plazo: "De Cuba solo salgo con mi dignidad y honor en alto y no por mucho tiempo".

Nelva Ortega, quien confirmó a *Martí Noticias* la autenticidad de la carta, reitera que la decisión de aceptar el exilio "fue tomada tras meses de torturas, golpizas y condiciones extremas de reclusión" y que "era la única salida para proteger a la familia y evitar que, en circunstancias tan inhumanas, terminara respondiendo con violencia", pero no aclaró

cuándo se produciría la salida que, según indica Ferrer en su carta, sería a Estados Unidos. A su juicio, es el único país que "mantiene una postura firme contra el régimen comunista y verdaderamente solidaria con la oposición pacífica y el pueblo cubano".

El congresista cubanoamericano Mario Díaz-Balart, se pronunció en X sobre la decisión del opositor, llamándolo "héroe" y expresando: "Tras años de encarcelamiento, golpizas, tortura física y psicológica y persecución por parte del régimen asesino en Cuba, simplemente por exigir libertad, está siendo forzado al exilio. Merece una bienvenida digna de un héroe y la recibirá".

Por su parte, la hermana del líder de la Unpacu, Ana Belkis Ferrer declaró a EFE que su hermano "aceptó el destierro, pero aún no sabemos si se va a concretar porque la dictadura quiere obtener beneficios y José Daniel no va a acceder a ninguna negociación".

La alegría inicial de la familia por la posible salida de prisión de Ferrer se tornó en "algo muy frustrante", informa la agencia española a partir de su conversación con la hermana del activista, que aseveró: "No todo ser humano estaría dispuesto a pasar por eso: es un martirio constante".

"No todo ser humano estaría dispuesto a pasar por eso: es un martirio constante"

El Consejo para la Transición Democrática en Cuba (CTDC), del que el líder de la Unpacu es presidente, también se pronunció a favor de la decisión del opositor. "Sabemos lo que le habrá costado tomarla", dicen en un comunicado. "Tiene derecho a su propia vida y a estar junto a los suyos". La plataforma destaca que es una determinación "íntimamente ligada a los horrores de la cárcel donde ha sido tratado como un animal, sujeto a golpizas, torturas físicas y psicológicas, que sólo una persona de una gran fortaleza física, anímica y espiritual, como la suya ha permitido soportar".

Para el CTDC, prosiguen, Ferrer "es y será siempre, donde quiera que resida, un icono y un ejemplo para todos nosotros". La "claridad" del opositor, advierten, "no será mellada por ninguna campaña de desinformación de un régimen estructuralmente mentiroso muy a gusto con el ecosistema de deep fakes, fakes news y posverdad".

En anteriores ocasiones, Ferrer se había manifestado en contra de salir del país, como le ofrecía la Seguridad del Estado a cambio de no mantenerlo en prisión y bajo torturas. El opositor fue informado de los cargos que se le imputan –propaganda contra el orden constitucional y

desacato a la figura de Díaz-Canel– dos semanas después de ser encarcelado.

Ferrer fue sacado con violencia de su casa, sede también de la Unpacu, en el reparto de Altamira, en Santiago de Cuba, luego de tres meses de hostigamientos constantes. Según denunció entonces su familia, los agentes de la Seguridad del Estado "saquearon completamente" la vivienda y se llevaron al opositor, junto a Nelva Ortega y al hijo pequeño de ambos, Daniel José, aunque estos fueron liberados horas más tarde.

Ese mismo 29 de abril fue también detenido Félix Navarro, durante una visita que realizaba con su esposa, la Dama de Blanco Sonia Álvarez, a la prisión donde está su hija Sayli, en Matanzas.

Ambos opositores formaban parte del grupo de presos excarcelados, el pasado enero, en virtud de un acuerdo entre el régimen y el Vaticano, y volvieron a prisión ocho días después de la muerte del anterior papa, Francisco.



Las enfermedades respiratorias y diarreicas tienen tasas elevadísimas. / Archivo/Granma

La tasa de mortalidad por neumonía e influenza se duplicó en cinco años en Cuba

14ymedio, Madrid, 08 de octubre 2025

El último quinquenio ha sido devastador en términos sanitarios para Cuba. Las tasas de mortalidad crecieron exponencialmente en todas y cada una de las diez principales causas de fallecimiento de la Isla, si se compara con las de 2020. Solo en 2021 –cuando la pandemia de covid-19 azotó con más virulencia a la Isla– algunas cifras fueron peores que las de 2024. El caso más llamativo es el de las muertes por influenza y neumonía, cuya tasa de mortalidad fue de 59,4 por cada 100.000 hace cinco años, frente a los 114,3 del pasado año, con una aceleración brutal desde 2023, cuando la cifra era de 87,9.

El Anuario de Salud Pública de la Oficina Nacional de Estadística e Información (Onei) 2024 da cuenta de la situación en cifras, aunque debido a la fuerte caída de la población en estos años la tasa resulta mucho más informativa. Las enfermedades del corazón siguen siendo las más letales en Cuba, con un gran salto también quinquenal, ya que se pasó de una tasa de 260 por cada 100.000 a 360, cien puntos de diferencia, en medio de una cada vez más acuciante falta de medicamentos, entre ellos los hipertensivos.

Los cánceres vuelven a destacar en el listado: son la segunda causa de deceso en Cuba y pasaron en cinco años de 234,7 muertes por cada 100.000 a 261. En este caso, el crecimiento también es notable en comparación con 2021 (244), a pesar de que aquel año muchas enfermedades fueron arrinconadas por el preocupante covid-19. No sorprende, teniendo en cuenta que los médicos cubanos llevan meses denunciando que cada vez hay menos equipos y recursos diagnósticos, por lo que los cánceres llegan en estadíos incurables, por no hablar de los problemas con los tratamientos.

Las enfermedades cerebrovasculares –otra consecuencia de la falta de medicamentos antihipertensivos– también aumentaron con fuerza su letalidad, de la tasa de 98 por cada 100.000 en 2020 a 121 el pasado año. Le siguen, por orden, los accidentes –con un salto de 48,8 a 68,8–, las enfermedades crónicas respiratorias –de 31,8 a 40,7– y las enfermedades arteriales –de 25 a 30–. Más constantes fueron los datos de diabetes, el único indicador que bajó, solo unas décimas, y la cirrosis, que subió 0,3 puntos.

Los cánceres vuelven a destacar en el listado: son la segunda causa de deceso en Cuba y pasaron en cinco años de 234,7 muertes por cada 100.000 a 261

La lista la cierran los suicidios, que aunque precisamente contrastan al comparar 2020 con 2024 –13,9 a 16,5–, han mantenido una tasa de cierta estabilidad este quinquenio. Con ese número, Cuba se sitúa en una zona de relativa centralidad en el mundo: muy lejos de las campeonas Lesoto y Corea del Sur (28) y en paralelo a EE UU (15), pero doblando a un país culturalmente muy próximo, España (8).

Son apenas datos de uno de los muchos indicadores que contiene el anuario, algunos de ellos tan conocidos como el retroceso que experimenta Cuba en asuntos como la mortalidad infantil y la materna o el bajo peso al nacer. Las cifras no son muy malas si se compara con países del entorno, pero sí cuando se mira a la propia Isla, que puede decir sin paliativos que cualquier tiempo pasado fue mejor. Casi todos los datos han empeorado, con creces, desde que Miguel Díaz-Canel llegó al poder y una de las muchas explicaciones está en el decreciente número de médicos que hay en la Isla.

El año 2024 cerró con 75.364 médicos en el sistema nacional de salud y, aunque el documento no lo especifica, cabe suponer que a él pertenecen también los más de 20.000 que realizan misiones en el exterior, por lo que habría que descontar una abultada cantidad a la cifra de facultativos que atiende en Cuba. En 2020, eran 103.835, lo que denota una fuga

importante en solo cinco años. Cayeron también los médicos de familia en la comunidad, que pasaron de 21.589 a 12.912, la mayoría solo en el último año. No obstante, cabe esperar que muchos de ellos se hayan movido a una especialidad. El total de médicos en 2023 fue de 80.763, de los cuales 27.535 estaban en medicina de familia. Un año más tarde el número era de 75.364, pero solo 12.912 de familia.

Con los datos disponibles, el anuario sostiene que hay 131 pacientes por cada médico, una cifra que sería más que aceptable si no fuera porque, de nuevo, no se tiene en cuenta a los facultativos que están fuera del país. Restando a los galenos que no están en la Isla, el número sube a 180.

El anuario sostiene que hay 131 pacientes por cada médico, una cifra que sería más que aceptable si no fuera porque, de nuevo, no se tiene en cuenta a los facultativos que están fuera del país

La caída en estomatólogos, farmacéuticos, personal de enfermería, técnicos y el resto del personal de salud es constante. Se da en todos los grupos con una sola excepción, el año 2021, cuando durante la pandemia se movilizó a personal jubilado y estudiante para que se integrase en un sistema muy necesitado de todas las manos. En 2022, los recursos humanos vuelven a descender y cada año lo hacen más, dejando claro que ni las insignificantes subidas salariales con las que el Gobierno ha intentado retener personal han podido frenar un éxodo que se da hacia el exterior –exilio– y en el interior, hacia un sector privado más gratificante tanto en términos económicos como en condiciones laborales y humanas.

Entre otros datos significativos que deja el informe, es llamativo el apartado dedicado a las enfermedades de obligada declaración, donde poner el foco en la tasa es nuevamente lo más práctico ante la pronunciada caída de la población. Las enfermedades respiratorias agudas dejan una sorprendente tasa de 26.259 por cada 100.000, que si bien desciende en comparación con 2023, está 4.000 puntos por encima de los 22.772 de 2020. Las diarreicas agudas también se mantienen en índices notables, más aún comparando las 928,5 por cada 100.000 de 2020 con los 1.647,2 de 2024. La situación desatada en el último mes por toda la Isla, fruto de una fatal combinación de virus, basura, falta de agua y escasez de personal y medios de combate tanto en higienización como en salud, promete elevar más aún estos números cuando el año llegue a su fin.



Basura en la calle Industrias, Centro Habana. / 14ymedio

El temor a una epidemia lleva a las autoridades cubanas a organizar una campaña de "higienización"

14ymedio, Madrid, 07 de octubre 2025

Tal vez Diosdado Venero Cruz, un sencillo barrendero de Cienfuegos, jamás imaginó que sería el protagonista de un video en el Noticiero Estelar por su trabajo, pero a día de hoy su labor se ha convertido en la más importante de la Isla. A juicio de este empleado de Comunales, el descuido de la población –que tira la basura a deshora o donde no debe– en poco ayuda a las alarmantes carencias con las que la empresa debe mantener la salubridad del municipio, mientras los virus se expanden por el país.

La ciudad, según Canal Caribe, tuvo una vez el honor de ser la más limpia de Cuba, pero hoy los vertederos forman parte de su paisaje, como ocurre por toda la geografía del país.

El subdirector de Comunales lamenta que el Gobierno ni siquiera manda inspectores ni multa y que enfrentan una situación de extrema precariedad por la falta de mano de obra, motivo por el que han

movilizado desde hace meses a personas de "tarea confianza", como se denomina al programa de trabajo de presos.

El director de Comunales afirma que desde hace años también se han aliado con empresas de la construcción, que tienen maquinaria industrial con la que retirar las enormes cantidades de basura. Según explica, hay más de 96 zonas consideradas microvertederos, que aunque se eliminen se reproducen. El directivo es muy claro en su planteamiento: es imposible recoger la basura de manera diaria porque ni hay vehículos ni equipos ni combustible. A su juicio, la única solución es que se cumpla la ley y que el Estado mande refuerzos.

Los cinco minutos que dura el video tienen la imagen de fondo de auténticas avalanchas de basura, un tema que alarma, tardíamente, a las autoridades

Los datos son demoledores: la provincia debe tener una plantilla de 290 barrenderos, pero solo hay 160; la ciudad necesita 200, pero hay 93. El salario promedio es de 3.700 pesos (unos ocho dólares), poco más de lo que costaba en el mercado de La Calzada de esa ciudad el cartón de huevos la última semana de septiembre. Diosdado Venero, el héroe del reportaje, ha decidido asumir tres rutas él solo, y por eso se lleva 8.000 pesos.

Los cinco minutos que dura el video tienen la imagen de fondo de auténticas avalanchas de basura, un tema que alarma, tardíamente, a las autoridades hasta el punto de que este fin de semana Miguel Díaz-Canel se hizo con pala y rastrillo para dar ejemplo del esfuerzo con el que hay que mantener la salubridad en las ciudades. Sobre la capital, sumida entre montañas de desperdicios desde hace años –como ha denunciado este diario, entre otros medios independientes hasta que la prensa oficial se apuntó a la evidencia– se cierne la amenaza de una situación epidemiológica tan grave como la de Matanzas, hacia donde este lunes se movilizó otro *ejército de salvación*, esta vez sanitario.

"Grupos de profesionales de la salud llegarán a Matanzas para apoyar en el enfrentamiento a la complicada situación epidemiológica de la provincia. Varios municipios presentan cifras elevadas de enfermos a consecuencia de la proliferación de mosquitos", anunció el periodista Lázaro Manuel Alonso en sus redes sociales. Ya lo había advertido Díaz-Canel: "Todo el mundo desplegado en el terreno", dijo, según la prensa, en referencia a La Habana y Matanzas, "golpeada también por arbovirosis".

Un día después de estar barriendo las calles de la capital, Díaz-Canel mantuvo un encuentro con las autoridades de la provincia en la que hizo

balance de la tarea, así como de otros asuntos colaterales que influyen en la fatal situación vírica del país, incluyendo el abastecimiento de agua. Este fin de semana se recogieron más de 35.000 metros cúbicos de residuos en la ciudad –según el reportaje de Canal Caribe, 500 genera Cienfuegos a diario, el doble si se suman los de la construcción–, lo que requirió la movilización de 910 medios, de los que 822 fueron "aportados por organismos".

No se explicó de dónde, pero también aparecieron 119 pipas de agua, que suponen 47 más de las que había hasta esa fecha. La viceministra primera, Ines María Chapman Waugh, afirmó que los problemas de abastecimiento se irán solucionando progresivamente, e, incluso aseguró que solo este fin de semana hubo 111.023 personas menos afectadas por la falta de suministro, aunque hay 156.725 que siguen igual.

En la misma línea se mostró Marrero, que destacó la importancia de "dar respuesta a dificultades como el bajo coeficiente de disponibilidad técnica de los vehículos especializados de Comunales"

"El reto fundamental –dijo Díaz-Canel en un discurso pretendidamente motivador– consiste en transformar estas movilizaciones en una estrategia sostenible y sistemática que combine de manera efectiva la voluntad política, la asignación de recursos, la eficiencia institucional y la corresponsabilidad ciudadana. La Habana debe seguir trabajando con la responsabilidad ciudadana, que todos se incorporen al movimiento Por una Habana más limpia y saludable".

En la misma línea se mostró Marrero, que destacó la importancia de "dar respuesta a dificultades como el bajo coeficiente de disponibilidad técnica de los vehículos especializados de Comunales", aunque no explicó cómo ni quiénes deben cargar con la responsabilidad de proveer de lo que escasea.

El ejercicio de higienización y la solución de otros problemas de la capital está mostrando "nuestras propias insuficiencias", admitió en tono más apagado Díaz-Canel. "Hay cosas que hay que hacer día a día y no se hacen", añadió, lamentando que no haya "cultura del detalle".

Aunque la preocupación por la situación epidemiológica en Matanzas es extrema en este momento, los reportes de virus de todo tipo llegan por redes sociales desde todos los extremos de la Isla. La falta de luz, los problemas de abastecimiento con el agua, la mala recogida de basura y la defectuosa fumigación son el caldo de cultivo ideal para las enfermedades. Pero La Habana, con más de 1.750.000 habitantes, preocupa. Y mucho.

ENTREVISTA



Fernández, de 73 años, ha librado todo tipo de batallas y ahora protagoniza la enésima escaramuza, esta vez desde Miami y por el respeto a los migrantes. / 14ymedio

"Me duele que mi gente no defienda al migrante"

María Casas, Miami, 08 de octubre 2025

Todavía, de vez en cuando, le llega de golpe el olor de la mermelada de guayaba que una vecina preparaba en su natal Manzanillo, aunque mucho ha llovido entre aquel niño y el próspero empresario que es hoy Miguel *Mike* Fernández. En el camino de la vida, este cubano de 73 años ha librado todo tipo de batallas y ahora protagoniza la enésima escaramuza, esta vez desde Miami y por el respeto a los migrantes.

En su oficina, el magnate del sector farmacéutico ha recibido este martes a *14ymedio* para hablar de su cruzada de los últimos meses y conversar sobre los retos que tiene por delante la Isla.

Pregunta. ¿De dónde le brota tanta sensibilidad hacia los migrantes?

Respuesta. Cuando mi familia salió de Cuba en 1964 aterrizamos en México y los mexicanos nos ayudaron mucho, nos dieron un techo, nos invitaron a conocer a unas monjas que brindaban protección y sus servicios a migrantes cubanos como nosotros. Los viernes íbamos a ese

convento a buscar leche en polvo, queso y otros alimentos en unas cajitas que ellas preparaban. Seis meses después llegamos a Nueva York, vivíamos en una zona muy pobre. Al principio la pasé bien jugando en la calle y asistiendo al colegio, pero entonces llegó el invierno y nos dimos cuenta de que no estábamos preparados.

Un mexicano, que era mesero en un restaurante, me regaló mi primer abrigo y unas botas para la nieve que habían sido de su hijo. De manera que mi vida ha estado desde el inicio tocada por la generosidad de otros. En esos momentos tan difíciles, me brindaron su ayuda y considero una obligación atender a esas personas que ahora necesitan de mí.

P. ¿Qué lo llevó a financiar esas vallas críticas contra Donald Trump y los congresistas cubanoamericanos y que tanta polémica han levantado en Miami?

Como cubano, me duele decir que la mayoría de mis compatriotas han cerrado la puerta como diciendo "yo estoy dentro y ese, que acaba de llegar, que se quede fuera"

R. Como cubano, y viviendo en una ciudad con tantos cubanos, me duele decir que la mayoría de mis compatriotas han cerrado la puerta como diciendo "yo estoy dentro y ese, que acaba de llegar, que se quede fuera". Me duele que mi gente no defienda al migrante, que no lo proteja. Por eso, quería que esos que apoyan a nuestros representantes se dieran cuenta de que no nos hacen ningún bien trabajando en Washington.

Para que estos políticos sean elegidos tienen que buscar capital y votos, yo he aportado y mucho, otros también lo han hecho. Siempre consideré eso un contrato que dice "tú quieres mi dinero y mi voto, yo quiero tu voz en Washington para que me representes". Pero no nos están representando, ni nos representan en el caso de Cuba, ni nos representan como Miami. No están defendiendo el derecho de las personas que los llevaron a esa posición. Era importante decir eso en público.

P. ¿Cuál fue la reacción?

R. Al principio no dije quién estaba financiando las vallas. Nos gastamos cerca de un millón de dólares y por meses nadie sabía, los representantes cubanoamericanos llegaron a decir que habían sido organizadas por la izquierda de George Soros, y fue entonces que me sentí obligado a dar la cara para que se dieran cuenta de que no era un izquierdista, ni un socialista y mucho menos un comunista. Era un capitalista, cubano, vecino de Miami y contribuyente de ellos.

P. Tiene una carta firmada por Donald Trump en su despacho. ¿Qué dice ese documento enmarcado en la pared?

R. Donald Trump no es una buena persona. Lo conocí hace años y me cayó como una patada, como diría mi padre, hasta el punto de que me levanté de la mesa y me fui. No almorcé con él por su manera de tratar al mesero centroamericano que nos estaba sirviendo la comida en su club de Palm Beach. Le llamé la atención, le dije: "perdóname, Don, pero ese joven ya ha sufrido mucho para llegar aquí, no te puedes imaginar lo que debe haber pasado en su país hasta poder trabajar en este club privado, así que no lo maltrates, hazme el favor. Trátalo bien que ese muchacho va a llegar a ser algo que tú ni imaginas, esto es solo una parada en el camino de su vida". La respuesta de Trump fue: "él trabaja para mí" y yo me levanté y me fui.

Simplemente le mandé una copia con el monto de los impuestos que yo pago anualmente

P. ¿Y qué dice la carta?

R. Cuando él se propuso postularse por primera vez a la presidencia de Estados Unidos, estaba dando discursos por todo el país y yo me hice el propósito de hacer varias vallas, una de ellas tenía una foto del senador John McCain que decía "nuestro héroe"; al lado había una foto de Donald Trump y decía "nuestra culebra". A partir de ahí me empezaron a llegar esas cartas amenazantes para que me detuviera. Así que simplemente le mandé una copia con el monto de los impuestos que yo pago anualmente y le dije: "si quieres seguir mandándome cartas, nos va a costar a los dos". No recibí ninguna más, esa en la pared fue la última.

P. ¿Y todo ese activismo que usted despliega ahora desembocará en una carrera política?

R. No tengo interés en la política, lo estoy haciendo porque mis padres me educaron para cuidar a otros, para ser responsable con lo que pasa a mi alrededor. Después de cierta edad he tenido una vida privilegiada y siento la obligación de dar. Esto me está costando capital, tiempo y dolores de cabeza.

P. ¿Reacciones y represalias por su actuación?

R. Hace como dos semanas estaba almorzando en un restaurante y vino un cubano hacia mí, con mala cara, y me dijo "usted lo que es un comunista disfrazado". Me levanté para estrecharle la mano y no me la dio, entonces le pregunté si le gustaba pescar. Cuando me respondió que

sí, le dije que si él y yo estuviéramos en un yate en medio del mar y nos encontramos con un bote de remos, en la proa están los hermanos Castro, no tienen agua y están pidiendo ayuda. En la popa hay dos niños pequeños. ¿Usted le daría agua aunque sepa que los dos ancianos también van a tomar?, le pregunté. El hombre me respondió: "que se mueran todos de sed". Yo no puedo ser así.

P. ¿No tiene miedo?

R. Tengo temor de lo que pueda pasar tras los ataques que he recibido, pero también me llegan llamadas y comentarios muy positivos que me felicitan por lo que estoy diciendo públicamente.

P. Recientemente usted contribuyó a colocar, en los alrededores de La Ermita de la Caridad en Miami, una escultura. ¿A quiénes homenajea la pieza?

R. Cada año, junto a mi familia, paso al menos un mes en Europa y estando de visita en el Vaticano veo esta escultura de un bote, lleno de personas. Me tocó emocionalmente porque eran de todas las razas, de todas partes del mundo. Cuando regresé a Estados Unidos, localicé al autor, el artista Timothy Schmalz, y le dije que me parecía interesante ubicar una pieza como esa en Miami donde hay tantas culturas y se hablan varias lenguas, una ciudad construida por los migrantes. La que pusimos aquí es más pequeña que la del Vaticano y el lugar ideal para colocarla fue justo esa iglesia donde van tantos cubanos, venezolanos y nicaragüenses.

Desafortunadamente se está poniendo la cosa muy caliente

P. *"No dogs, no cubans"*, decía un cartel a las afueras de las casas que se alquilaban cuando usted llegó por primera vez a Miami. ¿Y ahora?

R. Desafortunadamente se está poniendo la cosa muy caliente.

P. Recientemente retiró fondos que había donado a la Universidad Internacional de la Florida (FIU, por sus siglas en inglés) ¿Usará esos recursos en alguna otra iniciativa educativa?

R. El Gobierno de la Florida decidió incrementar el monto que pagan los hijos de migrantes no nacidos en los EE UU. Muchas personas que estaban en sus últimos años de una carrera se han visto forzadas a dejar los estudios porque no pueden pagarlos. Duele mucho porque, ese documento en esa pared [señala un par de hojas enmarcadas], es la ley que fue aprobada en 2011 en este estado para que se cobrara al hijo de

un migrante no documentado lo mismo que a un muchacho nacido en este país. Eso se ha echado atrás este año.

Ahora estoy contribuyendo a la organización The Dreams US que ayuda a muchos de estos jóvenes a continuar sus estudios.

P. Escribió un libro, ha hecho el Camino de Santiago cinco veces, ha impactado en la vida de miles de personas, tiene cinco hijos, un negocio millonario y ha cuidado una cantidad innumerable de perros a lo largo de la vida. ¿Qué le queda pendiente en su lista personal?

R. Ayudar a otros. Veo mi vida como un libro del que escribo una página cada día y en esa hoja tengo la obligación de hacer algo por alguien en cada jornada. Sea un vendedor de zapatos o un alcalde. No busco publicidad ni fama.

P. ¿Esa voluntad de servicio de dónde le viene?

R. De mis padres y de mi formación católica. Mi padre me enseñó cómo enfrentarme al mal y mi madre cómo ser generoso. Los jesuitas, con los que aprendí en la escuela, me decían que fuera un "hombre para otros".

P. ¿Cuál es el recuerdo más intenso que tiene de su infancia en Cuba?

Subirme al techo de mi casa y encender un pequeño radio que había construido yo mismo. Esos fueron los días más felices de mi vida

R. Subirme al techo de mi casa cuando caía la tarde, acostarme de cara al cielo y encender un pequeño radio que había construido yo mismo con una caja de tabaco, un imán y una bocina. Esos fueron los días más felices de mi vida.

P. ¿Un consejo para los que dirigen la economía cubana?

R. Abran las puertas.

P. ¿Ha trabajado usted para esa apertura en la Isla?

R. Nunca lo he contado, pero me acerqué hace unos años al Gobierno norteamericano para crear un fondo de inversiones, de unos 300 millones de dólares para Cuba. Me reuní con funcionarios cubanos y les dije que yo no tenía ningún interés en invertir un centavo en proyectos oficiales, que yo quería ayudar a los emprendedores privados. Esa iniciativa debía pasar por la aprobación de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (Office of Foreign Assets Control) y ahí se quedó, en ese trámite. No creo

que ahora mismo una idea de ese tipo pueda prosperar y, desafortunadamente, Cuba tiene una mala reputación de no pagar sus deudas.

P. ¿Por qué fracasó el *deshielo* diplomático entre Washington y La Habana?

R. Estuve cuando el discurso de Obama en el Gran Teatro de La Habana y algo que me llamó la atención es que cada vez que él decía una frase importante, los funcionarios que estaban sentados en el público primero miraban a Raúl Castro a ver si aplaudía: solo si Castro aplaudía ellos también lo hacían. El futuro de Cuba habría cambiado totalmente si hubieran seguido dándole calor a esa relación con los gobernantes estadounidenses, pero a ese proceso lo destruyó el miedo de los dirigentes cubanos, de mayor edad, que temían un cambio. Le cogieron miedo a las palabras que pronunció Obama.

Le cogieron miedo a las palabras que pronunció Obama

P. En los viajes de regreso que ha hecho a Cuba ¿ha estado en Manzanillo?

R. Sí, estuve una vez en 1999 y me reencontré con unos amigos de la infancia, uno de ellos todavía guardaba la bicicleta que le regalé cuando mi familia y yo tuvimos que salir al exilio en 1964. Fue un encuentro muy emotivo. Al principio no me acordaba de casi nada de la ciudad pero cuando me acerqué, los recuerdos comenzaron a llegar y yo supe a dónde tenía que ir para encontrar a aquellos amigos de los que había sido inseparable.

P. Al lugar donde se ha sido feliz mejor no volver... ¿Regresaría a vivir en Cuba?

R. Mientras no haya un cambio político en la Isla no veo futuro ni para el cubano ni para mí. Espero estar vivo para cuando ocurra ese cambio. Estuve en la guerra de Vietnam y 20 años después me encontré en Washington con un general vietnamita. Nos pusimos a conversar y le pregunté cómo había logrado su país establecer una economía capitalista. El hombre señaló un libro que teníamos cerca y dijo "pasando la página".

P. O sea que la finca de Mike Fernández, con vacas y caballos, en Manzanillo... no llegará por el momento.

R. No, me confiscarían las vacas.

INTERNACIONAL



Miguel Díaz-Canel, encabezando el acto por Palestina en la Tribuna Antiimperialista este jueves. / EFE/Ernesto Mastrascusa

Para el régimen cubano no existe el acuerdo de paz y moviliza a miles de cubanos contra Israel

14ymedio, La Habana, 09 de octubre 2025

Cuando apenas habían pasado unas horas desde el anuncio del presidente estadounidense, Donald Trump, sobre el acuerdo de paz alcanzado entre Israel y Hamás, el régimen cubano mantuvo la movilización de sus huestes para manifestarse por Palestina este jueves en la llamada Tribuna Antiimperialista de La Habana, frente a la Embajada de Estados Unidos.

El sol no había salido aún cuando en el lugar hicieron su aparición trabajadores de la Unión Eléctrica de Cuba (UNE) y del Ministerio de Energía y Minas, para, según sus redes sociales, "expresar su firme apoyo al pueblo palestino y a su justa causa". Una usuaria comentaba al pie de la publicación: "Empecé leyendo con esperanzas de que se manifestaban en apoyo al pueblo cubano, a sus propias familias que no tienen luz eléctrica. Brazos caídos por parte de los trabajadores de la UNE, es lo que toca".

En los canales de "cuadros" de barrio, anunciaban en mayúsculas la "denuncia contra el genocidio que se comete contra el digno y valiente pueblo palestino" en una manifestación convocada a partir de las cuatro de la madrugada. "No seamos cómplices, nos vemos mañana en la Tribuna", decían, sin mencionar en ningún momento el reciente acuerdo de paz alcanzado entre Israel y Hamás con la mediación de Estados Unidos y el apoyo de numerosos países árabes.

"El régimen nos informó tarde que el acceso a la Embajada estará impedido el jueves 9 de octubre de 2025 debido a una actividad frente al edificio de la Embajada", advirtió por su parte la sede diplomática a través de sus redes, sin especificar el tipo de "actividad".

"No, no me gusta para nada. Mucho menos un acuerdo que viene de los Estados Unidos, que siempre va a tener segundas intenciones"

Por ello, los servicios consulares estarían suspendidos en el día de hoy, además de mañana, por ser feriado local, y el martes 14 de octubre por un feriado de EE UU. Y pedían: "La información sobre las citas reprogramadas será proporcionada directamente a los solicitantes; por favor, no llamen a la Embajada".

La concentración contó con la presencia del mandatario Miguel Díaz-Canel, así como otros altos cargos del Ejecutivo y del Partido Comunista (PCC). La convocatoria se había hecho a principios de semana, antes de que se conociese, en la noche del miércoles, que Israel y el grupo terrorista Hamás acordaron comprometerse con la primera fase del plan de paz de Washington, que incluye liberar a los rehenes a cambio de prisioneros palestinos y la retirada del Ejército israelí de ciertas partes del enclave.

Sobre ello, el régimen cubano, tradicional aliado de Palestina, no se ha pronunciado. El anuncio del acuerdo tomó a varios de los asistentes con el pie cambiado. Muchos desconocían los detalles del pacto mientras que otros recibieron la noticia con escepticismo por tratarse de un plan propuesto por Trump, según pudo comprobar EFE.

"No, no me gusta para nada. Mucho menos un acuerdo que viene de los Estados Unidos, que siempre va a tener segundas intenciones. La intención completa es adueñarse de la Franja", dijo a la agencia española Gustavo García, estudiante de Relaciones Internacionales de 20 años.

También aseguró que, de lograrse el desarme de Hamás, uno de los 20 puntos del plan de paz de Trump, "podríamos estar ya ante lo último que queda de la resistencia palestina". En un tono similar se expresó

Emmanuel, de 19 años, quien reconoció que, aunque el "contexto geopolítico" es distinto, prefiere el plan propuesto en la ONU por el presidente colombiano, Gustavo Petro, que consiste en crear un 'Ejército de salvación' del pueblo palestino con militares de diferentes países.



OPINIÓN



Vladimir Putin y Fidel Castro durante un encuentro oficial en el año 2000. / EFE

Inmortaloides

Xavier Carbonell, Salamanca, 05 de octubre 2025

Leo en *El País Semanal* una entusiasta y perturbadora declaración de principios: "Envejecer ya no es un tabú. Las mujeres y los hombres que peinan canas proliferan en las portadas de las revistas y en la publicidad. El número de clínicas y spas antiedad no deja de crecer. La longevidad (y su búsqueda) se ha convertido en un nuevo símbolo de estatus. La lucha por alargar los límites de la vida intentando revertir la edad biológica es la última religión".

A continuación viene una entrevista a Maye Musk, la madre de Elon, belleza platinada y futurista cuyo mérito –además de parir a la tecnoprole– es ser la modelo de trajes de baño con más edad en todo el mundo. Me adentro en la telenovela de su vida. Mujer de un maltratador, madre de un genio o dos, abuela de 17 nietos, a sus 77 años no para de trabajar.

Simboliza la muerte de la jubilación, una idea pasada de moda –como las vacaciones o los derechos humanos– que el *workaholism* actual, encarnado y exigido también por Elon, no está dispuesto a tolerar. Pero lo

que realmente preocupa a los vagos como yo –o como Sócrates, o como Sherlock Holmes– es esa "última religión" que *El País* dignifica. El dogma de la vejez como "símbolo de status", el reino de los viejos adolescentes, diría Cicerón.

Maye es inofensiva o quiere parecerlo. Hay cosas peores. Trump tiene 79 años, Putin y Xi 72, Netanyahu 75, el ayatolá Jameneí 86, Raúl Castro 94, Díaz-Canel –toda una quinceañera política– cumplió hace poco 65. No puedo explicar lo reconfortantes que son esas cifras. Un dictador puede ignorar la libertad, pero jamás la mortalidad. Quizás por eso varios caudillos conservaban cerca de ellos los restos del líder al que derrocaron. Se sabe que Mengistu, gran amigo de Fidel Castro, escondía los huesos de Haile Selassie bajo su escritorio en el Gran Palacio de Adís Abeba. Un talismán, un *memento mori* con mucho de brujería.

Ni Putin ni Xi son medusas o tardígrados, no quieren ser robots, aspiran a algo más modesto y por eso terrorífico: vivir más, un poco más, todo lo que puedan

La entrevista a Maye Musk apareció unos días después de que un micrófono grabara parte de una conversación entre Xi y Putin sobre vivir 150 años. El titular fue que ambos dictadores buscaban la inmortalidad, como reyes del Santo Grial, pero esto es un error técnico. Ni Putin ni Xi son medusas o tardígrados, no quieren ser robots, aspiran a algo más modesto y por eso terrorífico: vivir más, un poco más, todo lo que puedan.

Al parecer (no sabemos ni ruso ni chino, el mensaje llega deformado por traductores), Xi elogia la longevidad humana gracias a la ciencia: "Ahora a los 70 todavía eres un niño". Putin aporta el argumento *sci-fi*: "La biotecnología está haciendo avances impresionantes", dice, "habrá un trasplante continuo de órganos humanos, y quizás la gente llegue a ser más joven a medida que envejece, incluso hasta el punto de alcanzar la inmortalidad".

Xi lanza una carcajada –peligrosamente terciada por Kim– y contesta con mesura: "Puede ser que en este siglo los humanos lleguen a vivir 150 años". Esta conversación de fábula ocurrió en un escenario de fábula, la Puerta de la Paz Celestial, en Pekín. Allí estaba también Díaz-Canel, así que es posible que un poco de inmortalidad lo salpique.

Los medios internacionales no le dieron demasiada importancia a la anécdota. Como ocurre con Maye Musk, se da por sentado que ni Putin ni Xi abandonarán sus respectivos cargos hasta que se mueran. Se

repitieron frases sobre la esperanza real de vida, se barajaron teorías de la conspiración, se restó toda seriedad a la conversación.

Uno recuerda con nostalgia aquel chiste de 2016, a punto de morir Fidel, cuando los cubanos decíamos: "No hay mal que dure 100 años, pero 90 sí". Qué equivocados estábamos. Sí hay una manera de alcanzar la inmortalidad –lo saben bien Putin, Xi y sobre todo Trump– y no es simbólica. El mantra "yo soy Fidel" lo resumía bien. Todo el país se convirtió en Fidel, seguimos viviendo el proyecto destructivo de Fidel, su desquicie histórico nunca murió, su torpeza administrativa tiene algo más que herederos, tiene entidad propia.

Esa es la inmortalidad, y para lograrla estos viejos locos –cómo no invocar a Porno para Ricardo– quieren trabajar hasta el último momento. También quieren que nosotros trabajemos, claro, pero no como modelos de trajes de baño ni como asistentes a recepciones diplomáticas. Muchos tendrán que morir para que otros sean Fidel, o Trump, o Putin, o Xi.

Un artículo sobre la inmortalidad puede convertirse en homilía o en arenga. Si lo es –qué remedio–, mejor acabo con una exhortación: cultiven la vagancia; defiendan como sagrada la pérdida de tiempo; mediten en la Puerta de la Paz Celestial (pero no como Putin y Xi); vivan felizmente, no fastidien demasiado y mueran tranquilamente. En resumen, no sean Fidel.

FOTO DE LA SEMANA



La consigna fue escrita sobre unos coloridos dibujos gestionados por la Galería Corral Falso, ubicada en el número 259 de la calle del mismo nombre. / 14ymedio

Pintan un cartel contra Miguel Díaz-Canel en un muro de Guanabacoa

Darío Hernández, La Habana, 04 de octubre 2025

Un grafiti con motivos marinos se convirtió en el improvisado lienzo sobre el que este sábado amaneció un cartel contra el gobernante cubano. En Guanabacoa, La Habana, alguien pintó "Díaz Canel singao", una de las frases que, con más frecuencia, sirve para expresar el malestar de los cubanos. La consigna fue escrita sobre unos coloridos dibujos gestionados por la Galería Corral Falso, ubicada en el número 259 de la calle del mismo nombre. Entre peces, pulpos y arrecifes, el insulto al presidente cubano resaltaba ante las miradas de los que pasaban por el lugar.

"Esa pintura infantil no llevaba ni un mes en ese muro que antes estaba feo y despintado", cuenta a *14ymedio* un vecino. "Enseguida que nos dimos cuenta llegaron un hombre y una mujer que empezaron a hacer llamadas para que vinieran a tapar el cartel". Las dos personas inspeccionaron la zona y se quedaron en la acera a la espera de la brigada que, tradicionalmente, tapa con pintura los carteles antigubernamentales. Probablemente también lleguen los peritos de la policía para intentar tomar huellas en el lugar.

"Esto aquí está muy tenso con los apagones, seguro que lo pintaron en la oscuridad porque llevamos dos noches sin dormir por falta de corriente", explica el residente en las cercanías. En Guanabacoa, un municipio con una población de bajos recursos, las protestas contra el déficit de electricidad y agua se han multiplicado en los últimos años. Con cacerolazos y el cierre de calles, los vecinos han mostrado su hartazgo ante una crisis que cada día empeora más. "Van a tener que poner un guardia en cada muro", resume un vendedor que se acercó a la pintada de Corral Falso en la que, entre una ballena y un tiburón, tres palabras desafiaban este sábado al régimen.



Cartelera Cultural

QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO
ENCUENTRO CON WENDY GUERRA EN BOOKS & BOOKS	MIAMI EE UU	FECHA DE INICIO: 11-10-2025 / 7:00 PM
LA AUTORA PRESENTARÁ SU NOVELA 'TODOS SE VAN' ('EVERYONE LEAVES'), UNA HISTORIA CONTADA A TRAVÉS DE LOS DIARIOS ÍNTIMOS DE NIEVE GUERRA.	BOOKS & BOOKS 265 ARAGON AVE. CORAL GABLES, FL 33134	FECHA DE FIN: 11-10-2025 / 9:00 PM
'A MI MANERA' HAYDÉE MILANÉS & JAVIER COLINA	MADRID ESPAÑA	FECHA DE INICIO: 22-10-2025/ 7:30 PM
LA CANTANTE CUBANA Y EL MÚSICO ESPAÑOL (CONTRABAJO) ANUNCIAN EL TOUR 'A MI MANERA' QUE COMENZARÁ EN MADRID EL PRÓXIMO 22 DE OCTUBRE.	AUDITORIO NACIONAL DE MÚSICA – SALA DE CÁMARA	FECHA DE FIN: 22-10-2025/ 9:30 PM
GIRA DE 'PORNO PARA RICARDO' POR CANADÁ	CANADÁ	FECHA DE INICIO: 30-10-2025 / 8:00 PM
LA BANDA CUBANA DE PUNK ROCK ANUNCIA SU REGRESO A LOS ESCENARIOS INTERNACIONALES CON UNA GIRA POR CANADÁ QUE INCLUIRÁ DOS CONCIERTOS.	RIVOLI BAR, TORONTO PIRANHA BAR, MONTREAL	FECHA DE FIN: 1-11-2025 / 8:00 PM
JUAN PADRÓN A 40 AÑOS DE 'VAMPIROS EN LA HABANA'	LA HABANA CUBA	FECHA DE INICIO: 30-08-2025/ 6:00 PM
LA MUESTRA REÚNE POR PRIMERA VEZ UNA SELECCIÓN DE ACETATOS ORIGINALES Y FRAGMENTOS DEL PRIMER STORYBOARD (GUION GRÁFICO), CON MÁS DE 80 OBRAS PICTÓRICAS.	GALERÍA CONTINUA	FECHA DE FIN: 30-11-2025/ 6:00 PM

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
PEPINO	LA CALZADA	LIBRA	70 CUP
AJÍ CACHUCHA	LA CALZADA	LIBRA	50 CUP
YUCA	LA CALZADA	LIBRA	50 CUP
CALABAZA	LA CALZADA	LIBRA	60 CUP
GUAYABA	LA CALZADA	LIBRA	40 CUP
CARNE DE CERDO CON HUESO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	800 CUP
SALCHICHAS DE POLLO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	400 CUP
ACEITE	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	960 CUP
LECHE EN POLVO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	1650 CUP
YUCA	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	100 CUP
ARROZ	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	280 CUP

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
SAL	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	60 CUP
PLÁTANO MACHO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	30 CUP
PEPINO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	50 CUP
MELÓN	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	45 CUP
MAMEY	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	190 CUP
CARNE DE CERDO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	800 CUP
HÍGADO DE CERDO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	450 CUP
GARBANZO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	300 CUP
CEBOLLA	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	180 CUP
ARROZ	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	200 CUP
AJO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	100 CUP